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乌镇戏剧节现场
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“乌镇戏剧节就像我们的
孩子，我们不想变成爱丁堡，
一年演 1000 部戏，这个体量
放在乌镇不现实，也不是我们
的目标。无论是去阿维尼翁
还是爱丁堡，因为是在城市
里，看戏要搭车要做功课，但
在乌镇不一样，所有剧场走路
都能到，你可以很放松地看
戏、聊戏，在这11天里可以像
做梦一样过上很美好的生活，
这是我们坚持的。”谈到乌镇
戏剧节在世界坐标的位置，赖
声川直言，“我的梦想是能有
更多国外的观众能来到乌镇，
世界在此看到中国”。

“乌镇天然就是舞台，和
戏剧的结合是天然的，这也是
它的不可复制性。”赖声川说，
虽然当下国内出现了各种各

样的戏剧节，有的逐渐小有名
气，但大部分办了一届两届就
销声匿迹了。

“我们做戏剧节没想到
‘文旅’这两个字。文旅和商
业当然很重要，但我个人并没
有把戏剧节联系到这些。很
多人不懂文旅的秘密，实际上
好的项目需要有纯粹的好创
意，而不是简单地看到成功了
一个就复制一个，这样很容易
失败。最重要的，是去真正感
受和听见这块土地到底需要
什么。现代人都在看数据，但
如果数字决定一切，世界会变
成什么样？我个人持保留意
见。如果说乌镇戏剧节能有
什么能借鉴的，我想是需要从
内在精神出发，精神内核是最
重要的。”赖声川说。

乌镇戏剧节已经走到第
11年，赖声川的核心工作仍然
放在创作、特邀剧目，以及小
镇对话单元，新板块全都交给
年轻一代去主导。

“我一直觉得，‘新’这个
东西被过度重视了。比如赖
声川有一部新戏，大家会问里
面有什么新东西？我常常觉
得压力很大，好像每部戏都要
是《如梦之梦》那种全新的创
作方式。但世界上只有这么
多种方式来表达戏剧，每部戏
都创新真的很难。有一样东
西 比‘ 新 ’更 重 要 ，那 就 是

‘好’。年轻人渴望看到新东
西，但为新而新没有必要。如
果足够好，就未必要新，重要
的是做好东西，持续精彩就够
了。”

作为已经具有世界知名度
的戏剧艺术节展，刚刚迈向第二
个十年的乌镇戏剧节朝气蓬
勃。然而，与戏剧节相伴相随的
几位发起人均已到了人生熟年。

乌镇戏剧节主席陈向宏曾
对羊城晚报记者表示，“谁能接
过班，谁能接好班”是他最关心
的问题之一。

现年53岁的黄磊是发起人
中最年轻的，“接班人”问题也不
时萦绕他心头。黄磊透露，早在
2017 年，自己和孟京辉去阿维
尼翁戏剧节时，就曾互相计算第
十届、第二十届、第三十届乌镇
戏剧节时，彼此已是多大年纪。

这两年，乌镇戏剧节的板块
在扩大，同时也有更多的人加入
组委会或担任评委，黄磊称自己
的愿望是有一天大家来参与戏
剧节，但并不知道它最初的创立
者是谁，“就像爱丁堡艺术节一
样，当年的发起人是谁或许大家
已经不记得了，但这没关系，忽
略我们，忘掉我们，传递下去，才
是最重要的。”

迈过知天命的年纪，年龄、
经验与资历俱长，这让黄磊感受
到的限制更多了，还是因经验和
资历而收获的自在更多了？

黄磊回答羊城晚报记者，尽
管自己已经能感觉到身体能量
的下降，但心理上，自己对于年
龄并没有太大的感知：“专注于
自己热爱的事，和年龄无关。赖
声川老师即将迎来 70 岁生日，
作为戏剧大师的铃木忠志老先
生已经 85 岁了，巴尔巴导演更
是 88 岁了，他们其实并没有受
时间和年龄的束缚，内心依然年
轻。”

最后，黄磊强调，要懂得专
注和做减法，“你的人生经验越
来越多了，你要懂得去跟自己的
人生经验做个交流，让它对你的
人生有意义。但这一切都有前
提——明确一个简单清晰的方
向，并好好地往前走，就够了。
比如我现在的方向，就是明天的
乌镇戏剧节。”
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24部特邀剧目，18部青年竞演
剧目，2000 场古镇嘉年华，11 场小
镇对话，9个戏剧工作坊，38场朗读
会……第十一届乌镇戏剧节开幕的
铜锣一响，江南小镇便再度迎来沸
腾时刻。

作为发起人的黄磊也迎来了自

己的年度工作量高峰。被戏称为“大
管家”的他，每天奔波于乌镇的街头
巷尾迎来送往并处理大小事宜。

忙碌间隙，在熟悉的小镇篮球
场，黄磊接受了羊城晚报等媒体采
访，畅谈与戏剧、与青年人、与为人
师相关的诸多话题。

作为国内最成熟的戏剧节
之一，乌镇戏剧节组委会的运
作模式一直为外界所关注。在
黄磊眼中，他与孟京辉、赖声川
的合作，充满了老友默契与松
弛感。

“每年的筹办，大家都是一
起做，分工很明确，行政杂事都
是我来管，创意部分就大家来讨
论。至于所谓的艺术总监‘轮
值’制度——要以什么节奏或者
什么逻辑轮换艺术总监，我们也
没有想好。简单来说，就是‘东
西没坏我们也没修’。”

剧目质量是戏剧节的生命
线，也是组委会的关注重点。今
年，“特邀剧目”板块依旧夺目，
克日什托夫·瓦里科夫斯基、铃
木忠志、尤金尼奥·巴尔巴等戏
剧大师均带来了各自的作品，但
观众的接受度参差不一也在意
料之中。

对此，黄磊表示淡然，他认
为“一个戏剧节，大家看每个戏
都说好，这才不真实”：“我感谢
大家可以尽情表达观点，乌镇戏
剧节也要有自己的文化态度，比
如音乐剧，我自己也很喜欢，甚
至也到世界各地去追看，但在乌
镇戏剧节却没有这样的演出样
式，这其实是我们的局限性。不
过，目前我们还是更专注于话剧
领域，如果一个戏剧节要啥有
啥，它的面目反而不清晰了。”

走过十届，乌镇戏剧节的影
响力和带票能力毋庸置疑，“一
票难求”几乎成为每届戏剧节的

关键词。但戏剧节的火热，无法
与市场完全嫁接。举个例子，去
年在乌镇戏剧节备受好评的高
分黑马剧——巴西仓库剧团的
《布拉斯·库巴斯死后的回忆》，
今年在国内的巡演票房就不甚
理想。

对此，黄磊的理解是，乌镇
戏剧节不是一个单纯的演出，
而是一个“节”，大家来不是为
了哪一部特定的戏，而是为了
追求一种包括看戏在内的生活
和整体氛围：“在这里，大家不
单是来看戏的，更是来过节的，
会聚在一起讨论哪个民宿的菜
好吃，哪个摊位的东西好喝，哪
个拐角的景很美……这和大家
在城市里买票看戏的模式不
同。另外，影响票房的因素也
很多，很难厘清（票房不好的）
真正原因。”

在迈入新十年之际，乌镇戏
剧节是否有了新的成长目标？
在黄磊心里，最紧要的仍是“先
做好眼前的事情”：“我常跟大家
开玩笑说要做100届，但我根本
想象不出那时会是什么样。每
一年都是新的开始，尽量把每一
个细节以最好的状态呈现给大
家，就是我们当下的使命”。

“如果一定要说畅想，那我
唯一的畅想，便是希望它能够一
直办下去，能够做一颗美好的艺
术种子，根植在更多人心里。”黄
磊总结。

过去十年里，乌镇戏剧节的
青年竞演单元吸引了逾万名青
年戏剧人报名，共有600多位青
年戏剧人带着 161 部原创戏剧
作品，登上乌镇蚌湾剧场的舞
台，共逐“小镇奖”。

作为评委之一，黄磊不止一
次地表示，青年竞演是与特邀剧
目单元同等重要的戏剧节核心。
对于青年戏剧人，他说：“‘年轻’
就是最大的特质。青年人拥有着

‘稍纵即逝’的特权，让人羡慕。”
今年，青年竞演围绕“枕头、

阳光、大恐龙”三个命题进行创
作，“大恐龙”来自黄磊，“阳光”
来自赖声川，“枕头”则来自孟京
辉。而之所以想到“大恐龙”，黄
磊透露是因为“那天刚好坐在家
里，一眼看到桌子上孩子的玩具
恐龙，于是突发奇想了”。

不可否认，来参加青年竞演

的年轻戏剧人，会在短时间内
收获大量观众及媒体的关注。
但当戏剧节闭幕，青年竞演散
场，年轻的戏剧人依然要面临
孤独的创作路和包括人员、资
金、市场等在内的一系列问题。

黄磊坦言，哪怕已有像陈明
昊、吴彼、刘添祺等小镇奖得主持
续活跃于戏剧圈，对于大多数年轻
从业者而言，艰难也一定会存在。

正因如此，乌镇戏剧节也一
直试图寻找更多的方式方法来
支持年轻戏剧人，比如本届戏剧
节 设 立 了 全 新 单 元“ 戏 梦 粮
仓”。“青年竞演的容量是有限
的，在这之外，我们又开辟了一
块新天地。今年的戏梦粮仓里，
不仅有6部剧目上演，还有互动
空间、After Party、工作坊，年
轻人可以不考虑竞赛，把作品演
绎得更自由更放松一些。”

另外，黄磊鼓励有志于从业
的年轻人“一定要进入专业艺术
院校深造”：“这样才能得到专业
的、科学的、系统化的训练。就
我个人的成长经历而言，我的父
母都是话剧演员，从小给我的耳
濡目染，再后来我到电影学院求
学，都是受益匪浅的经历”。

自出道以来，在演员、导演
的身份之外，“黄老师”的身份
也始终跟随着黄磊。然而，“为
人师”难免会面临出力不讨好
的境地。对此，黄磊坦言自己
非常能够理解年轻人，因为“我
也是从那个年纪长大的”，“我
特别开心看到年轻人能够自由
自在地表达，如果他们都是老
老实实、规规矩矩的，那他们还
叫年轻人吗？年轻人就应该，
也一定要敢于（表达），否则他
的人生就不够丰富多彩”。

第十一届
乌镇戏剧节

“年轻人应当也一定要敢于表达”B

“明确一个简单清晰的方向往前走”C

第十一届乌镇戏剧节正在乌镇举办。作为戏剧节发起人
之一，赖声川是戏剧节的常任总监，是每年开幕仪式的“官方翻
译”，也是每年都会带来新作品的导演。

今年赖声川带来了第40部作品《江/云·之/间》，张震和萧
艾出演男女主角江滨柳、云之凡。在《暗恋桃花源》中感动无数
观众的江滨柳和云之凡，在这部剧中通过书信的方式，为大家
讲述过去40年走过的人生路。中国台湾民谣之父胡德夫作为
剧中重要的角色之一，悠悠唱起《匆匆》《太平洋的风》……

10月 25日，赖声川即将迎来70岁生日。曾经，他认为艺
术大过一切，但如今，他认为关于生命的智慧更为重要。在乌
镇，赖声川和我们聊起了他心中的戏剧节，他的艺术理念，以及
他关于这个时代的看法。

“这么多年，你有没有想过
我？”当张震饰演的江滨柳在舞
台上说出这句台词，《暗恋桃花
源》中江滨柳和云之凡错过40
年的人生留白，就由《江/云·
之/间》给填上了。

“记忆是个盒子。不要轻易
打开，勿扰乱里面发光的灰烬。”

“记忆是个鱼塘。每一条
鱼都是一个不同的回忆。”

《江/云·之/间》的舞台被
打造成一个精致的“多宝盒”，
打开不同的盒子，呈现的是过
去不同的记忆片段。江滨柳和
云之凡通过书信的方式，重现
过去40年间，在动荡的大时代
下，两人不断错过再错过的人
生经历。

从《暗恋桃花源》到《江/云·
之/间》，赖声川创作这两部戏的
时间相隔近40年，正好和江滨
柳、云之凡错过的时间相近。

“我今年70岁了，可能不到
这个年龄没法写这部戏，因为要
探讨他们各自这么多年的人生旅

程。写剧本的时候我常常在脑子
里玩，比如江滨柳到了台北，他住
哪里？剧中的‘天母’‘景美’这些
地名，也都是我小时候在台北生
活的地方。把这些有意思的细节
写出来，从中可以看到我认识的
台北，以及我父母他们这一代最
辛苦的人，曾经所处的时代和环
境。在那个时代，一群流离失所
的思乡人，一群错过的人。可能
要到了我这个年龄，才更能写出
时间的那种流逝感。”赖声川说。

“原来命运是客观的，幸福
是主观的。”一段关于错过的人
生往事，对一段回忆的人生执
念，在《江/云·之/间》，这些遗
憾错过的意难平，最终被诗意
和释怀所填补。

有人问赖声川，究竟是艺术
重要还是人生重要。他说：“曾
经，我觉得艺术大过一切，我人
生的所有追求都是为了艺术。
后来到了一定年龄我发现这个
想法不太对，我要让我的生命本
身更有智慧，其他的自然会来。”

主演张震和萧艾的合作，
可以追溯到张震的第一部电
影《牯岭街少年杀人事件》，当
时萧艾担任副导演兼演员。
影片中饰演张震妹妹的小女
孩，正是赖声川的女儿赖梵
耘。“当时张震 14 岁，我女儿
10岁。长大后他们成了好朋
友，两家人常常一起聚会。一
次无意间提到张震有兴趣演
舞台剧，也酝酿了一段时间，
这就是缘分。”赖声川说。

张震的外公和江滨柳一
样都是吉林长春人，“我从小
就听外婆说过很多他们当初

逃难的事，印象很深刻。云之
凡看似很务实，一直在往前
走，其实往事都挂在心上。江
滨柳一直把过去挂在嘴上，但
其 实 他 才 是 一 直 往 前 走 的
人。”张震说。

音乐是《江/云·之/间》最
重要的元素之一，其中的探戈
部分是赖声川自己创作的，这
些年他又恢复了玩音乐。他
的老朋友胡德夫在剧中的现
场演唱，则是用台湾民谣给现
场吹来了“太平洋的风”。

“胡德夫是我最老的朋
友，我们年轻的时候在台北

艾 迪 亚 民 歌 餐 厅 相 识 。 去
年这家餐厅 50 周年，我们很
多 老 朋 友 又 重 新 相 聚 在 那
里 。 我 和 胡 德 夫 平 常 很 少
有交集，但只要有事情，一
个 电 话 就 来 了 。 他 接 到 邀
请马上就答应了，很茫然地
进了排练场，问‘要我来干
吗？桃花源，是不是？’他很
懂我，他是‘桃花源’，也是
留白，更是江云之间的那条
河流。”赖声川说，创作《江/
云·之/间》，他好像又回到
了 从 前 和 老 朋 友 们 一 起 玩
音乐的年代。

老朋友们在《江/云·之/间》重聚B

这个时代过于在意“新”，“好”比“新”更重要C

黄磊（右）与孟京辉（中）在剧场巡场

黄磊

全新单元“戏梦粮仓”

赖声川：
张震

黄
磊
：

为新而新没必要，“好”比
“新”更

重要

这位马上就70岁的戏剧节常任总监说起艺术感慨万千


